

# El Luchador

9 de Junio de 1951

PALMA DE MALLORCA

Año XVIII — Núm 989

## La partida de nuestro Gobernador, Excmo. Sr. D. José Manuel Pardo Suárez

Cierto que todas las comparaciones son odiosas, pero no lo es la manifestación sincera de la verdad. Si se atiende a la duración de su mandato, el Señor Gobernador que se nos marcha ha superado con mucho el tiempo de no sé cuantos Gobernadores de Baleares. Lo cual quiere decir, que tanto el Gobierno supremo como el pueblo de las Islas, estaban satisfechos de su labor de gobernante. La duración en los cargos es señal inequívoca de acierto.

De la efectividad de su gobierno, hablan muy alto las obras que ha realizado en la Capital y en la Provincia; obras que en la hora de la partida, que suele ser la hora de la verdad, están siendo elogiosamente comentadas por los de arriba y por los de abajo.

Cerca de seis años de Gobierno le han dado margen para desarrollar la gran energía de su voluntad y la nobleza de su corazón. Al mes de su estancia entre nosotros, se fijó en las deficiencias de la luz y energía eléctricas, prometió solventar tan importante problema, y lo ha solventado. Las otras obras están a la vista de todos los que quieren ver.

Las visitas semanales para toda clase de público, saben de las bondades y nobleza de su corazón. Quinientas cincuenta y tres mil pesetas de asistencia benéfica, dicen lo bastante para poder formar juicio.

La partida de 14.456.000 de pesetas, satisfechas por diversos conceptos, benéficos, culturales, obras ect. ect., es un exponente de la actividad gubernativa y del amor efectivo a nuestras Islas.

Mallorca, los altos y los bajos, sienten su partida, recordarán siempre con satisfacción su nombre y su labor y de corazón le desean en su nuevo Gobierno, éxitos iguales o superiores a los ganados en nuestras Islas.

## Lo que proyecta el general De Gaulle

Aunque la fecha de las elecciones está por decidir nadie duda ya de que serán en junio, y Francia se encuentra, de consiguiente, en pleno período electoral. Los partidos se agitan intranquilos los electores se preparan y los políticos empiezan ya su propaganda. Los actos más importantes de estos días han sido el discurso del general De Gaulle, pronunciado en el Bosque de Bolonia, ante una

considerable muchedumbre, y el Congreso que viene celebrando en Lyon el M. R. P.

El general ha hablado de liberar el país de la tiranía de los partidos, de reformar el Régimen, de poner el comunismo en situación de no dañar a la Patria. Estas afirmaciones entrañan la premisa de reformar la Constitución y constituir un Estado de autoridad, robusto, que, quiera o no, caería fatalmente en el Estado totalitario, o algo semejante. Entraña también la promesa de gobernar con mano dura, un poco al estilo marcial. Pero, ¿cómo se propone realizar el general De Gaulle estos milagros? Su tono, algo más severo que en sus discursos anteriores, no es tampoco el que corresponde a un renovador tan radical, a un hombre que aspira nada menos que a desmontar el artificio de la Cuarta República. Por otra parte, es muy difícil que

este programa lo pueda llevar a cabo con los votos. Con los votos no se han hecho nunca transformaciones tan profundas, sobre todo si el general De Gaulle no obtiene — como es de presumir — la mayoría absoluta.

El general De Gaulle ha dicho, hace poco, que él no dió un golpe de Estado cuando tenía todos los poderes en la mano, para no llevar al país a "una situación inextricable". ¿Se atreverá ahora a hacer lo que no hizo en momentos más críticos? Es probable. Los que creen ver en el general De Gaulle un dictador en potencia, me parece que se equivocan. Los dictadores, como los poetas, nacen y no se hacen. ¿El general De Gaulle tiene acaso cara de dictador? Yo le estuve mirando detenidamente en Bagatelle mientras pronunciaba su discurso, y el examen me llevó a una conclusión negativa.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Fortuny, 1 — Teléfono 2413

Horas de oficina: de 9 a 1

PRECIO: 0'60 Ptas.

FRANQUEO CONCERTADO

## El misterio del tiempo y la inocencia del reloj

### Seiscientos años antes de la era cristiana, Beraso llevó a Grecia el primer reloj de sol

Vamos a dedicarnos a tomar simples noticias del reloj, esa máquina que nos parece guiar en todos los momentos de nuestra existencia, y a la cual prestamos obediencia y pleitesía como esclavos de un tiempo inactual que no nos pertenece.

Por lo visto, existe un gran reloj que sólo adelanta una atracción de segundo en el paréntesis de trescientos años. Y mide la hora solar, la sideral y las posiciones de la Luna haciendo mención cronométrica de las estrellas. Este reloj maravilloso va ser instalado, según noticias últimamente recibidas por la prensa, en Copenhague, y fué ideado por Jens Olsen un buen dñes que tuvo la genial paciencia de construir un aparato de capacidad horaria tan "reticular" como el referido.

Las primeras noticias que se tiene del reloj nos llegan del año 600 (a. de J.), cuando al parecer, un babilonio (Beraso lleva a Grecia el primer reloj de sol. De antigüedad parecida fueron los relojes de agua que usaron los egipcios y luego los de aceite y también los nemáticos, para venir posteriormente ya, el reloj de péndulo.

Es interesante saber que el año 947 (d. de J.) se ideó por el Papa Silvestre II el reloj de ruedas construyéndose el famoso de Magdeburgo.

### EN 1542, EL PRIMER RELOJ DE BOLSILLO

El arte relojero llegó a su siglo de oro — digámoslo así — hacia el año 1542 en Nuremberg, cuando Pedro Helein contruyó el primer reloj de bolsillo; aparatos un tanto raros para nuestra mirada moderna, por cuanto tenían forma ovoidal por lo que se se denominaba huevos de bolsillo. Pero conviene saber también que estos relojes carecían de "manecilla minuterá", hasta que en 1670 apareció ese "adelantado" en la máquina del tiempo.

Como datos curiosos hemos de añadir que fué en el año 490 de

nuestra era cuando Teodorico, el rey visigodo, regaló a Gondebando dos relojes, el uno de sol y el otro hidráulico. Y a distancia histórica muy considerable, en 1360. Enrique de Vick construyó en París el primer reloj para el emperador Carlos V.

Después, pisando siglos y mejoramientos en la industria, todos podemos suponer la superación lograda, desde aquellas máquinas primerizas tan simplistas y pesadas a nuestro minúsculo reloj de pulsera.

Perfectamente concebida fué la idea del reloj, con su meticolosa historia de artefactos y de máquinas medidoras del tiempo. Por otra parte, el arte — como siempre lo hizo presidiendo toda concepción del hombre — puso su mano sobre esa enrevesada maquinaria que nos marca las horas y los minutos coronando la obra con porcelanas y mármoles, con oro y jaspe, y hasta con perlas y diamantes, que revistieron la caja de mil relojes en todos y cada uno, los siglos.

### ¿QUE ES EL TIEMPO?

Pero frente a todo este cropel de pesadumbre — la pesadumbre del tiempo que queremos medir — se puede formular una concetísima pregunta: ¿Qué es el tiempo? Y, en resumen, ¿qué es lo que mide el reloj?

Hemos venido a crear un artificio o sistema centrado en una máquina que nos marca horas, minutos y segundos, que llamamos reloj. Al fin y al cabo, es una máquina. Pero nos falta saber el fundamento en el que se cimienta la idea de la máquina. La máquina dicha, es decir, el reloj en concreto, se ra construido pensamos, para medir y dar forma al tiempo. Sin duda, por la necesidad que tenemos de materializar precisamente ese impalpable concepto del tiempo, que, si le conocemos, es porque en él vivimos, pero sin poder negar a su entrañal conocimiento.

Con mucha prevención y sin ánimo de sentencia podría así

definirse el tiempo: "Como la sucesión de los acontecimientos finitos, en la eternidad". Está bien o esté mal perfeñada esta definición del tiempo, no habremos hecho otra cosa que dar satisfacción una vez más a nuestra ambición de materializar una idea. Pero queda botando ante nosotros el enigma de la eternidad y aquello que decimos, "sucesión de acontecimientos finitos".

La máquina que llamamos reloj es una inocente concepción que nosotros hemos ideado para medir un cacho de eternidad. Y como el trozo de eternidad — eternidad al cabo — es lo que llamamos tiempo, esta nuestra meticolosa máquina que da las horas y hace hata diez milésimas de minuto con su complicado organismo, en el fondo, como idea, no vale para nada.

### A LAS ORDENES DEL RELOJ

Muchos siglos antes de nuestros días, el hombre ideó la inocente impostura del reloj como medio para medir el tiempo. Des de entonces hasta la fecha, todos nos hemos sujetado servilmente al mandato convencional de lo que llamamos año, meses, días, horas, minutos y segundos, autosugestionándonos con ello y dando cuerpo al tiempo sin pensar que, pese a ese formato artificial, el tiempo es, filosóficamente, inmedible.

La inocencia del reloj y el misterio del tiempo es evidente. Pero bien vale la pena de no profundizar sobre este tema, cuando tenemos en la muñeca y sobre la librería esa máquina calculadora que friamente nos mide la vida... Por eso, y sin duda, es tan paradójicamente amigo nuestro el reloj.

Nosotros fuimos los que hace muchos siglos concebimos la idea humanísima de medir el tiempo por medio de los relojes, pero seguramente no con la intención determinada de medir

(Termina en la 4.ª pág.)

## ELEVACION CULTURAL Y MORAL DEL OBRERO

«Pues bien, la perfecta curación no se obtendrá sino cuando, quitada de enmedio esta lucha, formen miembros del cuerpo social bien organizados; es decir, órdenes o profesiones en que se unan los hombres no según el cargo que tienen en el mercado del trabajo, sino según las diversas funciones sociales que cada uno ejercita.»

La formación de las corporaciones es en alguna manera natural y necesaria: «Como siguiendo el impulso natural, los que están juntos en un lugar forman una ciudad; así los que se ocupan en una misma arte o profesión, sea económica, sea de otra especie, forman asociaciones o cuerpos, hasta el punto que muchos consideran esas agrupaciones que gozan de su propio derecho, si no esenciales a la sociedad, al menos con naturales a ella.»

La constitución de las corporaciones (enderizadas al bien de la sociedad en todos sus aspectos, no precisamente las nocivas o subversivas) deben desenvolverse en una esfera de libertad: «Ahora bien, como los habitantes de un Municipio suelen fundar asociaciones con fines muy diversos, en las cuales es completamente libre inscribirse o no inscribirse, así también los que ejercitan la misma profesión formarán unos con otros sociedades igualmente libres para alcanzar fines que en alguna manera están unidos con el ejercicio de la misma profesión.»

«Nuestro Predecesor describió clara y distintamente estas asociaciones. Nos basta, pues, inculcar una sola cosa: que el hombre tiene facultad libre no sólo para fundar asociaciones de orden y de derecho privado, sino también para escoger libremente el estatuto y las leyes que mejor conduzcan al fin que se proponen.»

«Debe proclamarse la misma libertad para fundar asociaciones que excedan los límites de cada profesión.»

Más adelante se nos señala el alma de toda esta organización: «Es completamente necesario que se reduzca y sujete de nuevo la economía a un verdadero y eficaz principio directiva...»

«Así, que de algo superior y más noble hay que echar mano para regir con severa integridad este poder económico: de la justicia y caridad social.»

«Por tanto, las instituciones públicas y toda la vida social de los pueblos han de ser informados por esta justicia... La caridad social debe ser como el alma de este orden; en la tutela y defensa eficaz del mismo no debe desmayar la pública autoridad, y no le será difícil lograrlo si arroja de sí las cargas que, como decíamos antes, no le competen.»



# NOTICIARIO

EN COMPRIMIDOS

Día 30:

Mussadeq, jefe del Gobierno persa se entrevista con los Embajadores de EE. UU. e Inglaterra, intentando conciliar el conflicto. Inglaterra acepta la nacionalización mientras se de un trato justo a la Anglo Iraniana. Se ha producido un incidente fronterizo entre búlgaros y griegos. En Corea es contenido el avance aliado en el extremo oriental del embalse de Hwachon.

Día 31:

Los occidentales proponen a Rusia la celebración de una Conferencia de los cuatro ministros de Asuntos Exteriores en Washington, que empezaría día 23 de julio. — Londres confía en iniciar conversaciones con Persia. — Truman propone un crédito de 6.380 millones de dólares para atenciones militares y atómicas. — En las elecciones italianas han ganado puestos los demócrata cristianos y han perdido los comunistas. Estos han perdido 395 ciudades; aquéllos han ganado 335 sobre las elecciones de 1946.

Día 1 Junio:

El Almirante Sherman pide el bloqueo naval y comercial de China que debería ser impuesto por la ONU. — Se acentúa la resistencia comunista en Corea. En los frentes oeste y central son lanzados duros ataques contra canadienses y americanos. — La semana próxima serán incautadas las instalaciones de la "Anglo Iraniana".

Día 2:

Los sudcoreanos se reagrupan y restablecen sus posiciones al S.E. de Inje. El grueso de las tropas comunistas huyen hacia el norte. — Lie hace un llamamiento en favor de la paz en Corea. — Truman envía un mensaje personal a Mussadeq demostrándose partidario de un arreglo pacífico. — Ha fracasado en Grecia un intento de golpe de Estado. Han sido detenidos varios oficiales jóvenes y se nombra juez especial para la depuración.

Día 3:

En la Plaza del Vaticano se celebra hoy la ceremonia de la Beatificación de Papa Pío X. Gran Bretaña gestiona una tregua en Corea. — Girón, Ministro de Trabajo de España, ha sido recibido de audiencia especial por S. S. Pío XI. — Las fuerzas aliadas han logrado leves al norte de Haachón.

Día 4:

El jefe de Estado Mayor de EE. UU. general Bradley ha llegado a París para inspeccionar las instalaciones militares del Pacto Atlántico. — La zona naval del Mediterráneo pasará también al mando de Eisenhower. — La visita del Ministro de Defensa portugués a España se interpreta como un nuevo paso en la defensa conjunta de ambos países.

Día 5:

Las fuerzas aliadas en Corea han conseguido un avance de unos cinco kms. — En el sector central, sector denominado "triángulo de hierro" hay concentrados unos 200.000 chinos que ofrecen tenaz resistencia. — Mc Carran solicitará la concepción de una ayuda económica del Senado norteamericano para España, por valor de 100.000 millones de dólares.

Por España

— Son publicadas y causan sensación unas declaraciones de Franco al enviado de "Daily Mail". En ellas expresa que "España está siempre dispuesta a resistir los avances del comunismo" y pide Gibraltar para España.

— El Ministro de Hacienda don Joaquín Benjumea fué investido doctor "honoris causa" de la Universidad de Sevilla.

— Fué clausurada la "Semana de Higiene Mental" que se celebró en Madrid.

— Radio Nacional de España en Sevilla inauguró una nueva emisora al acto, asistieron los Ministros de Hacienda y de Educación Nacional que ocuparon la presidencia.

— En Aranjuez se ha rendido homenaje al pintor y dramaturgo Santiago Rusiñol, descubriéndose una lápida en la casa donde falleció.

— En la última estadística se señala que la población de Madrid es de 1.667.634 habitantes. Los presupuestos de Interior y ensanche que en 1901 importaban 35.650.883 ptas. ahora ascienden a 432.757.035 ptas.

— El embajador de España en Norteamérica Sr. D. José Félix de Lequerica ha recibido el título de "Amigo de Filadelfia". En el acto oficial de la recepción pronunció un bello discurso de gratitud.

— El Caudillo visitó diversas obras de la cuenca minera de Bailén donde han sido descubiertos varios filones de plomo. También visitó las del pantano de Vilches.

— El Ministro de Trabajo Sr. Girón estuvo presente en las ceremonias de Beatificación del Papa Pío X en el Vaticano, presidiendo la representación española.

## Hotel PERU

PROPIETARIO: JUAN SANSÓ

CALEFACCION CENTRAL  
AGUA CORRIENTE  
CALIENTE Y FRIA

PLAZA PALOU Y COLL, 18  
TELÉFONO 1934

PALMA DE MALLORCA

SIEMPRE GALLETAS

CETRE  
Bolsería, 7 PALMA

Productora Tocinera,  
S. A.

ELABORACION DE PRODUCTOS del CERDO  
IMPORTACION Y EXPORTACION  
FABRICA en: Barcelona - Balenyá, Zona Vich  
- Manacor, Baleares -

FABRICA DE ALPARGATAS  
Catalá y Riutort  
Lonjeta, 14 - Teléfono 1715

## Santo Evangelio

Dominica IV después de Pentecostés

San Lucas V—1—11

En aquel tiempo, sucedió un día que hallándose Jesús junto al lago de Genazaret, las gentes se agolpaban alrededor de él, ansiosas de oír la palabra de Dios. En esto vió dos barcas a la orilla del lago, cuyos pescadores habían bajado, y estaban lavando las redes. Subiendo, pues, en una de ellas la cual era de Simón, pidióle que la desviase un poco de tierra. Y sentándose dentro, predicaba desde la barca al numeroso concurso. Acabada la plática, dijo a Simón: Guía mar adentro y echad vuestras redes para pesca. Replícóle Simón: Maestro, toda la noche hemos estado fatigándonos y nada hemos cogido; no obstante, sobre tu palabra echaré la red. Y habiéndolo hecho, recogieron tan gran cantidad de peces, que la red se rompía. Por lo que hicieron señas a los compañeros de la otra barca que viniesen y los ayudasen. Vinieron luego, y llenaron tanto de peces las dos barcas, que faltó poco para que no se hundiesen. Lo que viendo Simón Pedro, se arrojó a los pies de Jesús, diciendo: Apártate de mí, Señor, que hombre pecador. Y es que el asombro se había apoderado así de él como de los demás que con él estaban a vista de la pesca que acababan de hacer. Lo mismo que sucedió a Santiago y a Juan, hijos de Zebedeo, compañeros de Simón. Entonces Jesús dijo a Simón: No tienes que temer: de hoy en adelante serán hombres los que has de pescar para darles la vida. Y ellos, sacando las barcas a tierra, dejadas todas las cosas, le siguieron.

## Calendario

Día 10 Junio. — Dominica IV después de Pentecostés. Sta. Margarita, reina de Escocia. Lunes 11. — San Bernarbé Apóstol. Mates 12. — San León III papa. Miércoles 13. — San Antonio de Padua, crf. y Dr. Jueves 14. — San Basilio Magno, ob. y Dr. Viernes 15. — Stos. Vito y Modesto, mrs. Sábado 16 — San Quirico, mr.

## R. S. Hípica de Mallorca

Mañana Domingo

## SENSACIONALES CARRERAS

¡Deportividad! ¡Emoción! ¡Belleza!

## Fábrica de medio cristal y vidrio hueco

Instalaciones completas de Laboratorios y Farmacias

## Establecimientos y Vidrierías Llofriú s. A.

Casa fundada el año 1860

Vidrierías en PALMA DE MALLORCA: Industria, 90-Teléfono 2003. Establecimientos en MADRID: Plaza de las Cortes, 3. - BARCELONA: Balmés, 21 y 23

EN ESTA SEMANA

## ¿Qué ha sucedido en Mallorca?

— Que terminó la semana dedicada a Fiestas y Fiestas, a las que no dedicamos comentario alguno, limitándonos a decir que el público, durante las veladas principalmente ha prestado toda su posible cooperación, asistiendo en gran número a todos los espectáculos. El comentario vulgar es que en las futuras convendría aumentar el programa con números de atractivo general.

— Que el Ayuntamiento en sus dos sesiones plenarias acordó aprobar el proyecto y presupuesto de pavimentación de 11 calles del Ensanche cuyo coste es de pesetas 1.198.203,00. También aprobó los dictámenes sobre Aguas y Alcantarillado, referentes a efectuar un empréstito de 4.900.000 pesetas para ampliación de las obras e instalación a efectuar en la Central del Pont d'Inca para captación y elevación de aguas.

## Yoghourt Danone

Alimento de campeones

— Que el día de San Fernando el Frente de Juventudes hizo celebrar una misa solemne en San Francisco a la cual asistieron las Escuelas de niños del casco de Palma.

— Que el mismo día y en la misma iglesia también la celebró el Cuerpo de Ingenieros del Ejército, a la cual siguió brillante desfile.

— Que en la fiesta del Sagrado Corazón de Jesús apareció la ciudad con muchas fachadas engalanadas, con banderas y colgaduras; se notó extraordinario número de comuniones en todas las iglesias y en la de Montesión hubo solemnísimas funciones resaltando la Misa mayor y la Procesión de la tarde que siguió el itinerario tradicional y tuvo igual o mayor brillantez que en años anteriores.

— Que en las pasadas Fiestas y Fiestas se han dado a conocer algunas agrupaciones folklóricas "Estols de balladors a l'antiga usança de Mallorca". Precisamente se han caracterizado y en lo que aplaudimos nosotros por seguir rectamente el baile verdaderamente nuestro, en su forma típica y auténtica, dando ejemplo a tantos otros "estols" ya viejos, que han perdido ya el monde típico y se han modernizado hasta el punto de tener que pedir que algunos de sus bailes sean declarados "no recomendables" por degenerados.

— Que con satisfacción se ha recibido la noticia de haber

## Asientos aéreos en la exposición de la BIF.

Otra atracción en el certamen de la Feria de Industrias Británicas, en Londres, es la presentación por Líneas Aéreas Británicas de una maqueta a tamaño natural simulando la cabina de un avión de línea, con sus butacas, ventanillas, portaequipajes etc. etc. También entran en esta exhibición secciones del fuselaje de los "Hermes" —Speedbird de la BOAC., y los "Elizabethianos" — Ambassador de la BEA. Ambos figuran en el pabellón Olympia. La sensación realista del interior del avión está perfectamente lograda. El público puede acomodarse en las butacas, sin necesidad de reservas y hacerse la ilusión de estar atendido como en pleno vuelo, puesto que hay un empleado que hace las veces de la azafata.

Asimismo, en otros pabellones de Earl Court, se exhiben reproducciones de algunos de los tipos de aviones cargueros que utilizan corrientemente las líneas Aéreas Británicas en su red mundial. A su vez, lo aparatos que actualmente están funcionando, están también representados con maquetas en sección adecuada.

## Legítimos Motores

## VELLINO a gasolina B. NADAL

Plaza Merced, 1 - Tel. 2796

acordado el Consejo de Ministros la realización de obras de ampliación y reforma en el aeropuerto de Son Bonet.

— Que en Palma se ha reunido el Consejo Europeo de Cultura Popular que trató de organizar para el próximo año un gran Concurso Internacional y un Congreso folklóricos, con participación de los Musicólogos y Folkloristas de mayor prestigio de Europa.

— Que la Caja de Pensiones de Luchmayor ha inaugurado brillantemente la instalación de una Biblioteca en los bajos de su local social Plaza de España núm. 24.

— Que en el Hospital Provincial fué bendecido e inaugurado un Gabinete de radioterapia.

— Que en la penúltima reunión, la Comisión Municipal Permanente, con aplauso general, denegó la solicitud de implantación de minimos en el consumo de gas.

— Que la misma corporación acordó activar la pavimentación de la plaza de San Francisco.

— El B. O. del Estado ha publicado la noticia del cese de Gobernador de Baleares del Excmo. Sr. don José Manuel Pardo Suárez, al cual se nombra para el Gobierno Civil de La Coruña. Hacía días que se susurraba la noticia del cambio y de todas las bocas se oía la expresión del sentimiento que tiene toda la provincia por la separación de tan digno Señor, que ha sabido con su caballerosidad, su simpatía, su caridad para con los humildes y su protección a todo lo que sea de interés para Mallorca, captarse la voluntad de todos los mallorquines sin distinción. Aquí se le recordará por mucho tiempo con cariño.



# La Barcelona romana

# CRITICA DE PELICULAS

El curioso paseante se habrá preguntado en alguna ocasión cuáles son el alcance y significado de las obras emprendidas en la calle de los Condes de Barcelona para exhumar ciertas construcciones que aparecen en el subsuelo.

Hasta cierto punto parece irrelevante el empeño si le consideramos limitado a sacar a luz un panorama de muros, pasillos, calles o casas antiguas. Mas la empresa es en realidad de muchos más amplios vuelos y por serlo merece que nos detengamos brevemente a detallarla.

Los hallazgos arquitectónicos del subsuelo de la citada calle pertenecen a la misma Barcelona romana, de la que hay un conjunto residencial completo y bien conservado en el piso inferior de la Casa Padellás, Museo Histórico de la Ciudad.

La parte excavada de esta Barcelona primitiva — que, como es sabido, ocupaba el área actualmente centrada por la Plaza de San Jaime — se extiende por debajo de la Plaza del Rey hasta la calle de los Condes de Barcelona.

En la plaza se hicieron ya excavaciones durante la guerra, en el curso de las cuales se descubrió un conjunto que quizá correspondiera a un barrio mercantil o industrial de la ciudad. Debajo de la calle de los Condes de Barcelona se encuentra la Basílica cristiana, que data probablemente del siglo IV y que, como explica un gráfico expuesto en el Museo de la Ciudad está orientada en dirección perpendicular a la Catedral presente. De esta basílica, se han descubierto unas columnas y parte de los muros principales. Anexos a su fábrica debían de estar el primitivo palacio episcopal —

del cual hay también al parecer algún vestigio — y una necrópolis. Estas construcciones abocarían a una plaza o foro situado también en la misma línea de esta calle. Surgen así a la luz por medio de estas excavaciones los elementos fundamentales de una ciudad romana, con una claridad y una precisión que acreditan la elocuencia del lenguaje de las piedras.

Más extensa debió de ser esta zona de la ciudad, donde radicaron acaso las principales instituciones de gobierno, pero se cruza en el camino de las excavaciones la Catedral, cuyos cimientos son mucho más sólidos y amplios de lo que cabría suponer ligeramente, hasta el punto de que hacen muy dificultoso el perforarlos para seguir buceando en el subsuelo. Ya es sabido que esta ciudad estuvo ceñida por la primitiva muralla de la ciudad, de la que son restos las torres de la Plaza Nueva y los lienzos y torres de la Plaza de Berenguer el Grande. Por ello es de creer que dentro de este recinto existan sepultadas más piezas de este colosal rompecabezas, aun hoy disperso, de la ciudad romano-cristiana.

Existe sin duda el proyecto — que lógicamente deberá realizarse con la prudencia y la minuciosidad que exige la materia — de unificar los hallazgos de estas excavaciones mediante una comunicación entre ellas. Será así posible un día girar un paseo por la Barcelona romana y ver en su ruinas que en ella vivieron hombres como nosotros preocupados por los mismos afanes y alegrados por las mismas ilusiones, que existieron y pasaron como pasará en el curso de los siglos esta Barcelona nuestra.

## SABOTAJE

En la pasada guerra, se descubrió en los Estados Unidos una tenebrosa sociedad de sabotaje. Comenzó su actuación con el incendio de una de las fábricas de aviones; inutilizó barcos de guerra, etc. Pero después de otros muchos actos de este carácter, cayó en manos de la policía y unos murieron trágicamente en tanto los demás fueron a parar a la cárcel. La cinta se desarrolla con limpieza y puede ser vista sin reparos por jóvenes y mayores.

## Motores Eléctricos de todas las potencias

### B. NADAL

Plaza Merced, 1 - Tel. 2796

## SERVICIO EN LA MAR

Producción Española, bajo la dirección de Luis Suárez de Lezo, que tiene técnicamente bastante que desear.

No es suficiente una noble intención ni una exposición loable de las más altas virtudes castrenses para conseguir una película, si falta un argumento que pueda mantener el interés y pretende sustituirse con largos parlamentos y con la reiteración agobiante de escenas documentales sobre las maniobras de un submarino. La música, a base de la repetición de una marcha militar, coadyuva a la monotonía. La fotografía es buena y la interpretación algo desigual.

Moralmente es ejemplar y no tiene defecto moral alguno, si bien su tema no es considerado apto para niños.

## Youghourt Danone

Desayuno para todos

## LA LEONA DE CASTILLA

El argumento, mitad histórico, mitad imaginado evoca la gesta de los comuneros de Castilla que a mediados del siglo XVI se sublevaron contra el imperialismo de Carlos V. Sadillo, Bravo y Maldonado, jefes principales del movimiento fueron derrotados por los imperiales en Villalar y decapitados. Pero María Pacheco, viuda de Padilla, se empeñó en seguir luchando por la causa de su marido. Su temple indomable y su brava actitud de leona de

Castilla se quebraron por la traición y las ambiciones de sus servidores más allegados.

En su conjunto, ni en sus figuras no consigue esta cinta recoger en su verdadera grandeza los episodios históricos aludidos. La interpretación tampoco es perfecta.

El espectáculo tiene algunas escenas fuertes, situaciones escabrosas y defectos de forma, pero en el conjunto predominan nobles conductas y sentimientos de fe cristiana y patriotismo muy elevados por lo que puede ser vista por jóvenes y mayores.

## DESDE AQUEL BESO

No ofrece novedades dignas de mención esta comedia musical, realizada conforme a los ya vetustos patrones del género frívolo norteamericano. Lo importante en el lucimiento de la pareja protagonista, y para ello se buscan toda clase de recursos aunque se llegue a la reiteración y a la lentitud.

Como en otros films de esta clase, se advierten insinuaciones atrevidas y ligerezas de ropa propias del frívolo ambiente en que la escasa acción se desenvuelve, estando sólo autorizada para mayores.

## Bombas para riegos y Grupos Bomba Domésticos

### B. NADAL

Plaza Merced, 1 - Tel. 2 7 9 6

## AL MARGEN DE LA VIDA

Estuvo un tiempo prohibida esta película, pero en su revisión quedaron aminorados sus defectos. No obstante, por girar

todo su argumento alrededor de sueños y sugerencias debidas a los mismos no conviene para personas que no tengan un espíritu muy cultivado.

Por otra parte, desde el punto de vista técnico y artístico no ofrece grandes reparos.

## Youghourt Danone

Exquisito desayuno y merienda

## EN EL VIEJO OKLAHOMA

En esta cinta se plantea la eterna rivalidad por una mujer, entre el rico hacendado, propietario de unos pozos de petróleo y el vaquero que no cuenta más que con el producto de su rudo trabajo. Menos mal que en ella triunfa el amor, la juventud y la nobleza. Es apta para mayores.

Gran Frigorífico - Fábrica de Embutidos-Especialidad en Mantequilla para hojaldras - Bulifarra Balear - Fuet Imperial y Sobrasada

## Industrias Cárnicas TEJEDOR, S. A.

Vía Ernesto Mestre, 71 - Tel. 6 y 62 FELANITX - MALLORCA



MIEL Artículos de cera, lamparillas, bloc de cera de 6 - 8 y 10 horas de duración excelente, pura, de Espliego y Romero

LA MERCED Merced, 45 PALMA

## SUMINISTROS FRAU

Plaza S. Antonio, 17-18 y 19 PALMA

Sus ojos debe únicamente confiarlos al oculista. Sus gafas a firma de toda solvencia. La casa **Hijo de D. Tort y Matamala** Calle General Gode, 14 - Teléfono 2170 - PALMA DE MALLORCA Le servirá con toda escrupulosidad

## Bernardino Seguí Garriga

Contratista de obras. Estructuras. Cemento armado presupuestos Canteras, piedras Calizas, Machacas, Gravillas

Matías Montero, 20

Teléfono 2466

sentarse al butacón del lado izquierdo de la chimenea.

La chimenea es el armatoste más feo de la sala. Siempre negra por dentro y por fuera. La sala sirve a veces como comedor de gala. Será por esto que los antiguos propietarios colgaron a ambos lados de la negra chimenea la cabeza de un jabali y la de un ciervo. Al jabali le faltan los colmillos. Mucho me temo sean los que sobresalen por la boca del sobrino. En cuanto al ciervo le quedan los cuernos muy ramificados, pero las telarañas los cubren burlándose de su gallarda forma. Hace tiempo que se le vació un ojo. Así su mirar es de borracho. No sé por qué los ojos del sobrino han de parecerse al del ciervo.

En una esquina de la sala-comedor formando ángulo, hay una vitrina. Dentro una porción de objetos sin uso definido. Dicen que son recuerdos de familia.

Por lo visto aquí los despojos son historia. Una pequeña cabeza de indio, color cetino, color que abunda en las caras de los hijos del sobrino. Unas pequeñas conchas sin brillo, como lapas recuerdo también de familia que vivía como una lapa aferrado a su testarudez hereditaria. También hay un abanico con la rueda de la fortuna, pintado en rojo en el anverso, en la cara unos signos raros apuntan hacia el infinito de las varillas. También el hijo del sobrino tiene doble cara y apunta hacia el infinito.

Las demás dependencias de la casa no tienen importancia. Es limpia y ya basta. Las paredes se hallan preteridas de cuadros: retratos y bodegones, a más de algún pequeño paisaje.

Lo que más me aturde es un retrato de una mujer. Pintura relamiada. No lleva firma. Cara granota, colores vivos, intensos, con tinos ojos que parecen

unos saleros. Tez morena, y pelo un poco rizado, labios coralininos. Aparenta ser una mujer de cuarenta años. Su postura es algo forzada, me recuerda a la



hija de una cocinera de unos amigos, un poco estúpida y un tanto pagada de sí, vanidosa y muy distraída. Se largó del pueblo para no verlo.

Es lo que haría con el retrato del cuadro: mandarlo a otro pueblo, a casa de un marchante a ver si lo colocaba en otro ambiente. Aquí, al lado de los otros cuadros rompe la armonía. Verdad que es la única nota de color, pero las otras figuras, los otros retratos tienen ese don precioso de haber sido captados con toda la psicología de los retratos: fuerza de voluntad, viveza, seso, energía en los rasgos. Bueno, lo que se dice gente de otra época. Una época que está en consonancia con la mía. Yo soy, y así debe ser cuando lo dicen, de otra época, rancio, aferrado a unas normas de verdad que no tienen punto de comparación con la de quienes me rodean que viven de la hipocresía más dilecta.

La cocinera, o ama de llaves, es todo un poema. Ella manda y los otros no obedecen. Ella sabe a ajos y los otros a Cotty, a diamante negro, a Orsay a Triple

extracto de flores. No ha sabido pensar ni discurrir. Tiene la cara de emperatriz romana. Las emperatrices sirviendo de muy poca cosa. Asistían a los espectáculos o los daban. Las que no eran así y fueron escasas, teniendo más de mujer que de emperadoras.

La cocinera no es de las que sirvan, pero sí de las que sirven con cuenta gotas el caldo de gallina. Dicen que de joven había salido andrajosa de un lugarejo mal plantado, con casas de adobe, y con pocilga junto a la sala dormitorio. Luego que vio la ciudad sufrió de espasmofilia, o sea espanto filial. Coplena barriada de horteras. Corrió mucho y se dejó caer en noción a un mozo que le hizo el amor mientras le iba regalando la mitad de sus ahorros. De nada la sirvió el cariño. Quedó para vestir santos. Ahora se encomienda a todos los que hay en el cielo, pero el diablo la ha-

## Para Anuncios

dirigirse a

# Publicidad Ferrer

Pl. Marqués del Palmer, 18 PALMA DE MALLORCA



## El conflicto anglopersa en vías de arreglo

### Las elecciones en Italia indican un bajón comunista

Si, podríamos hablar de Fiestas y de Fiestas un rato largo pero preferimos dejarlo para dar paso a una de las cosas esenciales dentro de lo que es la diversión honesta. Me refiero a los fuegos artificiales. La gente para esta clase de espectáculo es capaz de sufrir la inclemencia del tiempo, y, además, dejar de dormir unas horas. Aunque sea cosa para pequeños gusta mucho a los mayores. Me tengo por uno de esos bobalicones capaz de seguir la trayectoria de un cohete. Pues bien, tal y como se emplazan los castillos de artificio resultan algo así como un "vedado" y sin panorámica, sin marco, sin exaltación y sin mucho brillo.

Teniendo como se tiene tan magnífica bahía ¿por qué no emplazarlos de manera y distancia que las luces queden reflejadas en el mar? No creo sea cosa difícil; no va a exigir su colocación el grave quebranto de las molleras de los "varones" llamados a resolver las honduras e intrincado problemas de la ciudad. Es más fácil que lograr el asfaltado de una calle.

Los cohetes nos parecían una maravilla; pero no tuvimos ocasión de quedar boquiabiertos.

La traca final anunciando que todo había terminado fué el estampido que dió fe de existencia a lo de las Fiestas.

"El d'erer vestit a l'ampla" es un notable monumento y una obra hermosa del escultor Vila... ahora busquesele un complemento. Una viejecita, la última en vestir el rebosillo.

Santiago Rusiñol ha cambiado de sitio. cabeza estará hecho cisco. Ese nuevo monumento se verá mareado por algo distinto al libro y obra "Ylla de la Calma".

Me asusta pensando en lo que pasaría si en Palma todos los monumentos tuviesen el final desastroso de la fuente adosada a la Escuela del Magisterio...

Ahora se empieza ya el arreglo y adcentamiento de la Plaza Mayor, veremos en qué queda y para todo....

Y esperemos surja el genio creador de las buenas alineaciones palmésanas.

Y que para las próximas Fiestas de Primavera también surja el genio que las encauce con superavit.

PETRONIO

Mientras se hacen gestiones para conseguir una tregua entre los contendientes de Corea, y parece que está próxima su consecución, también se llevan a cabo importantes intervenciones entre Persia e Inglaterra para lograr que el conflicto petrolífero se resuelva amigablemente.

La intervención directa del Presidente de los EE. UU. que envió un mensaje personal a Massadeg, jefe del Gobierno persa y otro al primer Ministro inglés, Clement Attlee, no ha tenido el rápido éxito que se creyó, porque los persas están obstinados en no dar al asunto carácter político.

Mussadeg, no quiere recibir a representante alguno del Gobierno inglés como tal, porque dice que ningún conflicto ha creado al mismo; pero si tratará con cualquiera que se presente como representante de la "Anglo Iranian Company".

Las amenazas del Gobierno británico, primero de enviar unos cuatro mil paracaidistas en un punto cercano a Persia, y últimamente el buque "Messino" al Golfo Pérsico con orden de estar preparado para cualquier emergencia debido a la disputa anglo persa, no han tenido la eficacia que con ello se perseguía, pues no han hecho cambiar la actitud de Mussadeg, antes bien han exaltado algo más el apasionamiento público.

No obstante, el primer Ministro persa, al habla con el Embajador norteamericano Henry F. Grady, ha manifestado que Persia evitará utilizar medios violentos para incautarse de las instalaciones petrolíferas de la Anglo Iranian. Cree él que los ingleses serán suficientes cuerdos para conferenciar como representantes o directores de la Compañía, en cuyo caso se podría llegar a una inteligencia.

En este asunto, el primer Ministro persa no está solo, y por tanto no depende exclusivamente de él, llegar a una transacción. Detrás está el pueblo, cuya amenaza le tiene atemorizado. Hace unos días, se celebró en Teherán una manifestación de tipo comunista, congregándose en la Plaza Ferdosi unas 50.000 personas en actitud de protesta contra "el imperialismo inglés y americano", y la Cámara Baja ha votado la extensión de la ley marcial a la provincia de Kurrístan, donde radica la industria del petróleo. Esta moción ha pasado al Senado.

No obstante la actitud intransigente e irreductible de los persas, los americanos confían llegar a un acuerdo que complazca a las dos partes.

Los ingleses, ante el hecho de estar su embajador prosiguiendo sus gestiones, cuando aun hace pocos días que ni siquiera podía ver al Jefe del Gobierno, están esperanzados de poder iniciar pronto largas negociaciones para resolver las dificultades producidas por la nacionalización de la "Anglo Iranian Oil Company". Esta esperanza por parte de Inglaterra, por lo menos es indicio de saber cedido en su primitiva actitud airada, tal vez por los consejos del Presidente norteamericano.

\*\*\*

Llegó la época de elecciones en varias naciones de Europa cuyo resultado reviste extraordinario interés.

Italia celebró el domingo penúltimo elecciones municipales y su resultado final ha demostrado como va de capa caída el comunismo, pues a pesar de sus contubernios sus camuflajes, sus amenazas y sus ruidosas manifestaciones, han sido derrotados en 775 ciudades. Este dato, es más expresivo, si se recuerda que en 1946 obtuvieron el dominio de 1170 ciudades y en las presentes lo han ganado sólo en 395.

En cambio el partido democrata cristiano capitulado por De Gasperi, unido con los republicanos liberales y los socialistas de derecha, han conseguido aumentar en 335 las ciudades de su control. En 1946, obtuvieron mayoría en 1126 y actualmente en 1551. También han aumentado los partidos independientes locales que en 1946 tenían 249 ciudades y en las actuales 789.

También en Irlanda se celebraron elecciones parlamentarias. La lucha estaba empeñada entre el Fianna Féil partido de De Valera y el partido gubernamental. El primero no pudo conseguir la mayoría, que tantos años le tuvo a la presidencia, y que precisa para gobernar; pero los gubernamentales tuvieron una baja considerable. Se espera ahora que los independientes se sumen a uno de los dos para quedar decidida la presidencia. Esta, pues, queda a voluntad de una pequeña minoría que sólo cuenta con trece escaños. He aquí uno de los grandes fallos de los sistemas electorales aun muy en boga. En Francia, se estudian ahora las combinaciones factibles, para seguir ese juego tan ridículo como perjudicial para un país.

## El misterio del..

(Viene de la 1.ª pág.)

aquello, sino de medir la duración de nuestra existencia, máximo móvil de todas nuestras acciones. Y de creadores de una máquina, nos hemos venido a convertir en sus siervos y esclavos.

Y para darnos exacta cuenta de la influencia que sobre nosotros ejerce la esfera y las agujas, basta considerar finalmente un hecho que todos conocemos; si, por circunstancias de tipo oficial del Estado, se nos hace adelantar o atrasar en una hora las manecillas diabólicas de nuestra vieja máquina, por ciega persuasión, todo un pueblo ajusta inmediatamente su ritmo vital a la esfera inocente y mágica del reloj..

Al fin y al cabo, si, como soldados suyos, le dijéramos siempre: ¡A sus órdenes! ¿Manda usted alguna cosa más...?!

Alfonso Izquierdo LAGUNA

## Las autoridades de Lluchmayor y la lucha contra la carestía de la vida

Nos llegan noticias dignas de todo crédito de que Lluchmayor se ha lanzado a la lucha contra la carestía de vida. Los principales artifices de esa realidad son el Alcalde y el Jefe local de FET y de as J.O.N.S., con su actuación decidida y enérgica han implantado unas ventas de "productor" a "consumidor" logrando reducir el precio del kilo de carne, el del arroz, tomates ect. a mitad o menos, de lo que hasta ahora se pagaba por unidad de peso.

En de alabar y enaltecer el gesto de ambas autoridades, que cumpliendo la misión encomendada por el Caudillo tratan de solventar y resolver tan difícil problema.

## PROXIMOS PARTIDOS



Fase Promocional a 1.ª División

- Málaga — Salamanca
- Murcia — Las Palmas
- Zaragoza — Sabadell

## Youghourt Danone

Controlado bajo el microscopio

Fase Promocional a 2.ª División

(Grupo 1.º)

- S. Martín — Eibar
- At. Zamora — Caudal
- Tarrasa — Alavés

(Grupo 2.º)

- Alicante — At. Baleares
- Cacereño — Huelva
- Gadalajara — Betis

Fase Promocional a 3.ª División

- Hellín — Mahón
- Játiva — P. Soriano
- Elda — Aspense

## Youghourt Danone

Contra digestiones pesadas

Copa Federación

- Mallorca — Mestalla
- Baracaldo — Oviedo
- Lérida — Osasuna
- Córdoba — Hércules

ce rabiarse un poco, no mucho. Queda en fin la casa del cochero. No usa bigotes ni patillas, que debieron caérsele un invierno de su vida al pretender un viraje hacia la juventud. Su cabeza es como una bola de billar, con ojos de fastidio. Suele poner la cara de idiota al preguntarse por algo concerniente a su trabajo.

Internamente filosofé a contra el barro, contra la lluvia y contra todos mis deseos de dar una vueltecita en coche.

Si espera es porque le den orden de retirarse a su casa. En su hogar debe ser una especie de fanfarrón. Aquí es más tímido que un gañán de villorrio.

## EL PUENTE

El camino desaparecía debajo quintales de nieve. Un poeta hubiera musitado el

poema de las alburas. Lo rutinario era que salíamos de Alcastro para internarnos en los prados y recodear la sierra. El paisaje pudiera ser más bien evocador de mil recuerdos. ¿Pasearon por aquí los Condes metidos en sus conchas de hierro formando ricas armaduras? Tal vez sí. Por esos contornos existen vestigios ciertos de "Reconquista", más esos pueblos parecen haber surgido en virtud del esfuerzo de los ballesteros y de los villanos.

Presiento que voy a encontrarme con alguno de aquellos metido en la escafranda de su armadura y saliendo a la luz del día su vista a través de las rendijas de la celada.

En alguna parte he visto yo los rostros de mis vecinos; quizás en una historia, o embutidos entre marcos de oro viejo en la galería de antepasados del Conde que fué propietario de esas miserables tierras.

Los habitantes tienen un tic especial; hablan quedamente y con gran sabiduría. El tío Liborio — todos son tíos en el pueblo — habla de sus vacas como si se tratase de sus hijos y su mujer adora la chiva y se mira en ella como si fuera a hacerlo ante un espejo. Ambos tienen talla de uno cincuenta y tres, pero sus manos padecen de elefantosis. ¡Había que ver las manos del tío Liborio! Todo el pueblo hablaba de esas manos con gran humorismo. Y era raro, porque el humor no tenía asiento ni sentido entre los vecinos.

A mí, en particular, me causaron cierta pesadumbre y recelo. Siempre he recelado de los tíos mofetudos. Ahora ese tipo me conmovía las entrañas. Era mi acompañante. Montaba yo sobre un caballo arrocinantado, mientras el tío gordete a su vez lo hacia sobre una burrica blanca ¿Don Quijote y Sancho? me dijo el cura del pueblo vecino.

Realmente debíamos formar una pareja feliz y cervantina.

El cura sí que lo era feliz. Y así vivía tan campante y dicharachero. Me contó:

Ahí estaba una Cruz, a la vera del camino perdido en la sáhana de hielos.

La Cruz de madera olía a diablos enterrados y vencidos. Una mujer...

En todo "una mujer" ha de ser piedra de toque en las historias y la historia de aquella Cruz la tenía en una mujer endiablada.

Cuando la mies, que no era mucha, estaba en las eras, acertó a pasar una pordosera.

La era del tío Eulogio quedó destruida; el pajar del tío Sabino, incendiado; los cerdos del otro tío Faustino y los de Aurelio y todavía los del prestamista Eufemio aparecieron muertos.

Decididamente aquella mujer era el diablo en persona y ya

que ni el agua bendita ni las cruces le hacían mella, no huía, había que tomar una decisión.

Sirviendo de apoyo al Concejo existía una casucha, mejor dicho: un antro. Una pequeña habitación cuya descripción solo puede hacerse de esta manera:

Cuatro paredes desencaladas y llenas de mugre. Un solo portal y una sola ventana de un pie cuadrado. Una mesa, cuatro sillas y dos bancos carcomidos y a tres patas.

En un rincón una jarra llena de vino y sobre la mesa un vaso.

En ese antro dicen que se reunió el Concejo para determinar lo que iba a hacerse con la pordosera endemoniada, cuya presencia tantos males causara a los vecinos.



# El Luchador

9 de Junio de 1951

PALMA DE MALLORCA

Año XVIII — Núm 989

## La partida de nuestro Gobernador, Excmo. Sr. D. José Manuel Pardo Suárez

Cierto que todas las comparaciones son odiosas, pero no lo es la manifestación sincera de la verdad. Si se atiende a la duración de su mandato, el Señor Gobernador que se nos marcha ha superado con mucho el tiempo de no sé cuantos Gobernadores de Baleares. Lo cual quiere decir, que tanto el Gobierno supremo como el pueblo de las Islas, estaban satisfechos de su labor de gobernante. La duración en los cargos es señal inequívoca de acierto.

De la efectividad de su gobierno, hablan muy alto las obras que ha realizado en la Capital y en la Provincia; obras que en la hora de la partida, que suele ser la hora de la verdad, están siendo elogiosamente comentadas por los de arriba y por los de abajo.

Cerca de seis años de Gobierno le han dado margen para desarrollar la gran energía de su voluntad y la nobleza de su corazón. Al mes de su estancia entre nosotros, se fijó en las deficiencias de la luz y energía eléctricas, prometió solventar tan importante problema, y lo ha solventado. Las otras obras están a la vista de todos los que quieran ver.

Las visitas semanales para toda clase de público, saben de las bondades y nobleza de su corazón. Quinientas cincuenta y tres mil pesetas de asistencia benéfica, dicen lo bastante para poder formar juicio.

La partida de 14.456.000 de pesetas, satisfechas por diversos conceptos, benéficos, culturales, obras ect. ect., es un exponente de la actividad gubernativa y del amor efectivo a nuestras Islas.

Mallorca, los altos y los bajos, sienten su partida, recordarán siempre con satisfacción su nombre y su labor y de corazón le desean en su nuevo Gobierno, éxitos iguales o superiores a los ganados en nuestras Islas.

## Lo que proyecta el general De Gaulle

Aunque la fecha de las elecciones está por decidir nadie duda ya de que serán en junio, y Francia se encuentra, de consiguiente, en pleno período electoral. Los partidos se agitan intranquilos los electores se preparan y los políticos empiezan ya su propaganda. Los actos más importantes de estos días han sido el discurso del general De Gaulle, pronunciado en el Bosque de Bolonia, ante una

considerable muchedumbre, y el Congreso que viene celebrando en Lyon el M. R. P.

El general ha hablado de liberar el país de la tiranía de los partidos, de reformar el Régimen, de poner el comunismo en situación de no dañar a la Patria. Estas afirmaciones entrañan la premisa de reformar la Constitución y constituir un Estado de autoridad, robusto, que, quiérase o no, caería fatalmente en el Estado totalitario, o algo semejante. Entraña también la promesa de gobernar con mano dura, un poco al estilo marcial. Pero, ¿cómo se propone realizar el general De Gaulle estos milagros? Su tono, algo más severo que en sus discursos anteriores, no es tampoco el que corresponde a un renovador tan radical, a un hombre que aspira nada menos que a desmontar el artilugio de la Cuarta República. Por otra parte, es muy difícil que

este programa lo pueda llevar a cabo con los votos. Con los votos no se han hecho nunca transformaciones tan profundas, sobre todo si el general De Gaulle no obtiene — como es de presumir — la mayoría absoluta.

El general De Gaulle ha dicho, hace poco, que él no dió un golpe de Estado cuando tenía todos los poderes en la mano, para no llevar al país a "una situación inextricable". ¿Se atreverá ahora a hacer lo que no hizo en momentos más críticos? Es probable. Los que creen ver en el general De Gaulle un dictador en potencia, me parece que se equivocan. Los dictadores, como los poetas, nacen y no se hacen. ¿El general De Gaulle tiene acaso cara de dictador? Yo le estuve mirando detenidamente en Bagatelle mientras pronunciaba su discurso, y el examen me llevó a una conclusión negativa.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Fortuny, 1 — Teléfono 2413

Horas de oficina: de 9 a 1

PRECIO: 0'60 Ptas.

FRANQUEO CONCERTADO

## El misterio del tiempo y la inocencia del reloj

### Seiscientos años antes de la era cristiana, Beraso llevó a Grecia el primer reloj de sol

Vamos a dedicarnos a tomar simples noticias del reloj, esa máquina que nos parece guiar en todos los momentos de nuestra existencia, y a la cual prestamos obediencia y pleitesía como esclavos de un tiempo inactual que no nos pertenece.

Por lo visto, existe un gran reloj que sólo adelanta una atracción de segundo en el paréntesis de trescientos años. Y mide la hora solar, la sideral y las posiciones de la Luna haciendo mención cronométrica de las estrellas. Este reloj maravilloso va ser instalado, según noticias ultimamente recibidas por la prensa, en Copenhague, y fué ideado por Jens Olsen un buen día que tuvo la genial paciencia de construir un aparato de capacidad horaria tan "reticular" como el referido.

Las primeras noticias que se tiene del reloj nos llegan del año 600 (a. de J.), cuando al parecer, un babilonio (Beraso) llevó a Grecia el primer reloj de sol. De antigüedad parecida fueron los relojes de agua que usaron los egipcios y luego los de aceite y también los nemáticos, para venir posteriormente ya, el reloj de péndulo.

Es interesante saber que el año 947 (d. de J.) se ideó por el Papa Silvestre II el reloj de ruedas construyéndose el famoso de Magdeburgo.

### EN 1542, EL PRIMER RELOJ DE BOLSILLO

El arte relojero llegó a su siglo de oro — digámoslo así — hacia el año 1542 en Nuremberg, cuando Pedro Helein contruyó el primer reloj de bolsillo; aparatos un tanto raros para nuestra mirada moderna, por cuanto tenían forma ovoidal por lo que se denominaba huevos de bolsillo. Pero conviene saber también que estos relojes carecían de "manecilla minutería", hasta que en 1670 apareció ese "adelanto" en la máquina del tiempo.

Como datos curiosos hemos de añadir que fué en el año 490 de

nuestra era cuando Teodorico, el rey visigodo, regaló a Gondebando dos relojes, el uno de sol y el otro hidráulico. Y a distancia histórica muy considerable, en 1360, Enrique de Vick construyó en París el primer reloj para el emperador Carlos V.

Después, pisando siglos y mejoramientos en la industria, todos podemos suponer la superación lograda, desde aquellas máquinas primerizas tan simplistas y pesadas a nuestro minúsculo reloj de pulsera.

Perfectamente concebida fué la idea del reloj, con su metódica historia de artifices y de máquinas medidoras del tiempo. Por otra parte, el arte — como siempre lo hizo presidiendo toda concepción del hombre — puso su mano sobre esa enrevesada maquinaria que nos marca las horas y los minutos coronando la obra con porcelanas y mármoles, con oro y jaspé, y hasta con perlas y diamantes, que revistieron la caja de mil relojes en todos y cada uno los siglos.

### ¿QUE ES EL TIEMPO?

Pero frente a todo este cropel de pesadumbre — la pesadumbre del tiempo que queremos medir — se puede formular una concetisima pregunta: ¿Qué es el tiempo? Y, en resumen, ¿qué es lo que mide el reloj?

Hemos venido a crear un artefacto o sistema centrado en una máquina que nos marca horas, minutos y segundos, que llamamos reloj. Al fin y al cabo, es una máquina. Pero nos falta saber el fundamento en el que se cimienta la idea de la máquina. La máquina dicha, es decir, el reloj en concreto, se va construyendo pensamos, para medir y dar forma al tiempo. Sin duda, por la necesidad que tenemos de materializar precisamente ese impalpable concepto del tiempo, que, si le conocemos, es porque en él vivimos, pero sin poder negar a su entrañal conocimiento.

Con mucha prevención y sin ánimo de sentencia podría así

definirse el tiempo: "Como la sucesión de los acontecimientos finitos, en la eternidad". Esté bien o esté mal perleñada esta definición del tiempo, no habremos hecho otra cosa que dar satisfacción una vez más a nuestra ambición de materializar una idea. Pero queda botando ante nosotros el enigma de la eternidad y aquello que decimos, "sucesión de acontecimientos finitos".

La máquina que llamamos reloj es una inocente concepción que nosotros hemos ideado para medir un cacho de eternidad. Y como el trozo de eternidad — eternidad al cabo — es lo que llamamos tiempo, esta nuestra metódica máquina que da las horas y hace hasta diez milésimas de minuto con su complicado organismo, en el fondo, como idea, no vale para nada.

### A LAS ORDENES DEL RELOJ

Muchos siglos antes de nuestros días, el hombre ideó la inocente impostura del reloj como medio para medir el tiempo. Desde entonces hasta la fecha, todos nos hemos sujetado servilmente al mandato convencional de lo que llamamos año, meses, días, horas, minutos y segundos, autosugestionándonos con ello y dando cuerpo al tiempo sin pensar que, pese a ese formato artificial, el tiempo es, filosóficamente, inmedible.

La inocencia del reloj y el misterio del tiempo es evidente. Pero bien vale la pena de no profundizar sobre este tema, cuando tenemos en la muñeca y sobre la librería esa máquina calculadora que friamente nos mide la vida... Por eso, y sin duda, es tan paradójicamente amigo nuestro el reloj.

Nosotros fuimos los que hace muchos siglos concebimos la idea humanísima de medir el tiempo por medio de los relojes, pero seguramente no con la intención determinada de medir

(Termina en la 4.ª pág.)

## ELEVACION CULTURAL Y MORAL DEL OBRERO

«Pues bien, la perfecta curación no se obtendrá sino cuando, quitada de enmedio esta lucha, formen miembros del cuerpo social bien organizados; es decir, órdenes o profesiones en que se unan los hombres no según el cargo que tienen en el mercado del trabajo, sino según las diversas funciones sociales que cada uno ejercita.»

La formación de las corporaciones es en alguna manera natural y necesaria: «Como siguiendo el impulso natural, los que están juntos en un lugar forman una ciudad; así los que se ocupan en una misma arte o profesión, sea económica, sea de otra especie, forman asociaciones o cuerpos, hasta el punto que muchos consideran esas agrupaciones que gozan de su propio derecho, si no esenciales a la sociedad, al menos con naturales a ella.»

La constitución de las corporaciones (enderezadas al bien de la sociedad en todos sus aspectos, no precisamente las nocivas o subversivas) deben desenvolverse en una esfera de libertad: «Ahora bien, como los habitantes de un Municipio suelen fundar asociaciones con fines muy diversos, en las cuales es completamente libre inscribirse o no inscribirse, así también los que ejercitan la misma profesión formarán unos con otros sociedades igualmente libres para alcanzar fines que en alguna manera están unidos con el ejercicio de la misma profesión.»

«Nuestro Predecesor describió clara y distintamente estas asociaciones. Nos basta, pues, inculcar una sola cosa: que el hombre tiene facultad libre no sólo para fundar asociaciones de orden y de derecho privado, sino también para escoger libremente el estatuto y las leyes que mejor conduzcan al fin que se proponen.»

«Debe proclamarse la misma libertad para fundar asociaciones que excedan los límites de cada profesión.»

Más adelante se nos señala el alma de toda esta organización: «Es completamente necesario que se reduzca y sujete de nuevo la economía a un verdadero y eficaz principio directiva...»

«Así, que de algo superior y más noble hay que echar mano para regir con severa integridad este poder económico: de la justicia y caridad social.»

«Por tanto, las instituciones públicas y toda la vida social de los pueblos han de ser informados por esta justicia... La caridad social debe ser como el alma de este orden; en la tutela y defensa eficaz del mismo no debe desmayar la pública autoridad, y no le será difícil lograrlo si arroja de sí las cargas que, como decíamos antes, no le competen.»



# NOTICIARIO

EN COMPRIMIDOS

Día 30:

Mussadeq, Jefe del Gobierno persa se entrevista con los Embajadores de EE. UU. e Inglaterra, intentando conciliar el conflicto. Inglaterra acepta la nacionalización mientras se de un trato justo a la Anglo Iraniana. Se ha producido un incidente fronterizo entre búlgaros y griegos. En Corea es contenido el avance aliado en el extremo oriental del embalse de Hwachon.

Día 31:

Los occidentales proponen a Rusia la celebración de una Conferencia de los cuatro ministros de Asuntos Exteriores en Washington, que empezaría día 23 de julio. — Londres confía en iniciar conversaciones con Persia. — Truman propone un crédito de 6.380 millones de dólares para atenciones militares y atómicas. — En las elecciones italianas han ganado puestos los demócrata cristianos y han perdido los comunistas. Estos han perdido 395 ciudades; aquéllos han ganado 335 sobre las elecciones de 1946.

Día 1 Junio:

El Almirante Sherman pide el bloqueo naval y comercial de China que debería ser impuesto por la ONU. — Se acentúa la resistencia comunista en Corea. En los frentes oeste y central son lanzados duros ataques contra canadienses y americanos. — La semana próxima serán incautadas las instalaciones de la "Anglo Iranian".

Día 2:

Los sudcoreanos se reagrupan y restablecen sus posiciones al S.E. de Inje. El grueso de las tropas comunistas huyen hacia el norte. — Lie hace un llamamiento en favor de la paz en Corea. — Truman envía un mensaje personal a Mussadeq demostrándole a Mussadeq de un arreglo pacífico. — Ha fracasado en Grecia un intento de golpe de Estado. Han sido detenidos varios oficiales jóvenes y se nombra juez especial para la depuración.

Día 3:

En la Plaza del Vaticano se celebra hoy la ceremonia de la Beatificación de Papa Pío X — Gran Bretaña gestiona una tregua en Corea. — Girón, Ministro de Trabajo de España, ha sido recibido de audiencia especial por S. S. Pío XI. — Las fuerzas aliadas han logrado llevar al norte de Haachón.

Día 4:

El Jefe de Estado Mayor de EE. UU. general Bradley ha llegado a París para inspeccionar las instalaciones militares del Pacto Atlántico. — La zona naval del Mediterráneo pasará también al mando de Eisenhower. — La visita del Ministro de Defensa portugués a España se interpreta como un nuevo paso en la defensa conjunta de ambos países.

Día 5:

Las fuerzas aliadas en Corea han conseguido un avance de unos cinco kms. — En el sector central, sector denominado "triángulo de hierro" hay concentrados unos 200.000 chinos que ofrecen tenaz resistencia. — Mc Carran solicitará la concepción de una ayuda económica del Senado norteamericano para España, por valor de 100.000 millones de dólares.

Por España

— Son publicadas y causan sensación unas declaraciones de Franco al enviado de "Daily Mail". En ellas expresa que "España está siempre dispuesta a resistir los avances del comunismo" y pide Gibraltar para España.

— El Ministro de Hacienda don Joaquín Benjumea fué investido doctor "honoris causa" de la Universidad de Sevilla.

— Fué clausurada la "Semana de Higiene Mental" que se celebró en Madrid.

— Radio Nacional de España en Sevilla inauguró una nueva emisora al acto, asistieron los Ministros de Hacienda y de Educación Nacional que ocuparon la presidencia.

— En Aranjuez se ha rendido homenaje al pintor y dramaturgo Santiago Rusiñol, descubriéndose una lápida en la casa donde falleció.

— En la última estadística se señala que la población de Madrid es de 1.667.634 habitantes. Los presupuestos de Interior y ensanche que en 1901 importaban 35.680.883 ptas. ahora ascienden a 432.757.035 ptas.

— El embajador de España en Norteamérica Sr. D. José Félix de Lequerica ha recibido el título de "Amigo de Filadelfia". En el acto oficial de la recepción pronunció un bello discurso de gratitud.

— El Caudillo visitó diversas obras de la cuenca minera de Bailén donde han sido descubiertos varios filones de plomo. También visitó las del pantano de Vilches.

— El Ministro de Trabajo Sr. Girón estuvo presente en las ceremonias de Beatificación del Papa Pío X en el Vaticano, presidiendo la representación española.

## Hotel PERU

PROPIETARIO: JUAN SANSÓ

CALEFACCION CENTRAL  
AGUA CORRIENTE  
CALIENTE Y FRIA

PLAZA PALOU Y COLL, 18  
TELÉFONO 1934

PALMA DE MALLORCA

SIEMPRE GALLETAS

C  
E  
CETRE  
R  
E

Bolsería, 7 PALMA

Productora Tocinera,  
S. A.

ELABORACION DE  
PRODUCTOS del CERDO  
IMPORTACION Y EXPORTACION

FABRICA en: Barcelona - Balenyá, Zona Vich  
- Manacor, Baleares -

FABRICA DE ALPARGATAS

Catalá y Riutort

Lonjeta, 14 - Teléfono 1715

## Santo Evangelio

Dominica IV después de

Pentecostés

San Lucas V—1—11

En aquel tiempo, sucedió un día que hallándose Jesús junto al lago de Genazaret, las gentes se agolpaban alrededor de él, ansiosas de oír la palabra de Dios. En esto vió dos barcas a la orilla del lago, cuyos pescadores habían bajado, y estaban lavando las redes. Subiendo, pues, en una de ellas la cual era de Simón, pidióle que la desviase un poco de tierra. Y sentándose dentro, predicaba desde la barca al numeroso concurso. Acabada la plática, dijo a Simón: Guía mar adentro y echad vuestras redes para pesca. Replícóle Simón: Maestro, toda la noche hemos estado fatigándonos y nada hemos cogido; no obstante, sobre tu palabra echaré la red. Y habiéndolo hecho, recogieron tan gran cantidad de peces, que la red se rompía. Por lo que hicieron señas a los compañeros de la otra barca que viniesen y los ayudasen. Vinieron luego, y llenaron tanto de peces las dos barcas, que faltó poco para que no se hundiesen. Lo que viendo Simón Pedro, se arrojó a los pies de Jesús, diciendo: Apártate de mí, Señor, que hombre pecador. Y es que el asombro se había apoderado así de él como de los demás que con él estaban a vista de la pesca que acababan de hacer. Lo mismo que sucedió a Santiago y a Juan, hijos de Zebedeo, compañeros de Simón. Entonces Jesús dijo a Simón: No tienes que temer: de hoy en adelante serán hombres los que has de pescar para darles la vida. Y ellos, sacando las barcas a tierra, dejadas todas las cosas, le siguieron.

## Calendario

Día 10 Junio. — Dominica IV después de Pentecostés. Sta. Margarita, reina de Escocia. Lunes 11. — San Bernarbé Apóstol. Mates 12. — San León III papa. Miércoles 13. — San Antonio de Padua, crf. y Dr. Jueves 14. — San Basilio Magno, ob. y Dr. Viernes 15. — Stos. Vito y Modesto, mrs. Sábado 16 — San Quirico, mr.

## R. S. Hípica de Mallorca

Mañana Domingo

## SENSACIONALES CARRERAS

¡Deportividad! ¡Emoción! ¡Belleza!

Fábrica de medio cristal y vidrio hueco

Instalaciones completas de Laboratorios y Farmacias

Establecimientos y Vidrierías Llofriu S. A.

Casa fundada el año 1860

Vidrierías en PALMA DE MALLORCA: Industria, 90-Teléfono 2003. Establecimientos en MADRID: Plaza de las Cortes, 3. - BARCELONA: Balmés, 21 y 23

EN ESTA SEMANA

## ¿Qué ha sucedido en Mallorca?

— Que terminó la semana dedicada a Fiestas y Fiestas, a las que no dedicamos comentario alguno, limitándonos a decir que el público, durante las veladas principalmente ha prestado toda su posible cooperación, asistiendo en gran número a todos los espectáculos. El comentario vulgar es que en las futuras convendría aumentar el programa con números de atractivo general.

— Que el Ayuntamiento en sus dos sesiones plenarias acordó aprobar el proyecto y presupuesto de pavimentación de 11 calles del Ensanche cuyo coste es de pesetas 1.198.203,00. También aprobó los dictámenes sobre Aguas y Alcantarillado, referentes a efectuar un empréstito de 4.900.000 pesetas para ampliación de las obras e instalación a efectuar en la Central del Pont d'Inca para captación y elevación de aguas.

## Youghout Danone

Alimento de campeones

— Que el día de San Fernando el Frente de Juventudes hizo celebrar una misa solemne en San Francisco a la cual asistieron las Escuelas de niños del casco de Palma.

— Que el mismo día y en la misma iglesia también la celebró el Cuerpo de Ingenieros del Ejército, a la cual siguió brillante desfile.

— Que en la fiesta del Sagrado Corazón de Jesús apareció la ciudad con muchas fachadas engalanadas, con banderas y colgaduras; se notó extraordinario número de comuniones en todas las iglesias y en la de Montesión hubo solemnísimas funciones resaltando la Misa mayor y la Procesión de la tarde que siguió el itinerario tradicional y tuvo igual o mayor brillantez que en años anteriores.

— Que en las pasadas Fiestas y Fiestas se han dado a conocer algunas agrupaciones folklóricas "Estols de Mallorca". Precisamente se han caracterizado y en lo que aplaudimos nosotros por seguir rectamente el baile verdaderamente nuestro, en su forma típica y auténtica, dando ejemplo a tantos otros "estols" ya viejos, que han perdido ya el monde típico y se han modernizado hasta el punto de tener que pedir que algunos de sus bailes sean declarados "no recomendables" por degenerados.

— Que con satisfacción se ha recibido la noticia de haber

## Asientos aéreos en la exposición de la BIF.

Otra atracción en el certamen de la Feria de Industrias Británicas, en Londres, es la presentación por Lineas Aéreas Británicas de una maqueta a tamaño natural simulando la cabina de un avión de línea, con sus butacones, ventanillas, portaequipajes etc. etc. También entra en esta exhibición secciones del fuselaje de los "Hermes" —Speedbird de la BOAC., y los "Elizabethianos"— Ambassador de la BEA. Ambos figuran en el pabellón Olympia. La sensación realista del interior del avión está perfectamente lograda. El público puede acomodarse en las butacas, sin necesidad de reservas y hacerse la ilusión de estar atendido como en pleno vuelo, puesto que hay un empleado que hace las veces de la azafata.

Asimismo, en otros pabellones de Earl Court, se exhiben reproducciones de algunos de los tipos de aviones cargueros que utilizan corrientemente las Lineas Aéreas Británicas en su red mundial. A su vez, lo aparatos que actualmente están funcionando, están también representados con maquetas en sección adecuada.

## Legítimos Motores

VELLINO a gasolina  
B. NADAL

Plaza Merced, 1 - Tel. 2796

acordado el Consejo de Ministros la realización de obras de ampliación y reforma en el aeropuerto de Son Bonet.

— Que en Palma se ha reunido el Consejo Europeo de Cultura Popular que trató de organizar para el próximo año un gran Concurso Internacional y un Congreso folklórico, con participación de los Musicólogos y Folkloristas de mayor prestigio de Europa.

— Que la Caja de Pensiones de Luchmayor ha inaugurado brillantemente la instalación de una Biblioteca en los bajos de su local social Plaza de España núm. 24.

— Que en el Hospital Provincial fué bendecido e inaugurado un Gabinete de radioterapia.

— Que en la penúltima reunión, la Comisión Municipal Permanente, con aplauso general, denegó la solicitud de implantación de minimos en el consumo de gas.

— Que la misma corporación acordó activar la pavimentación de la plaza de San Francisco.

— El B. O. del Estado ha publicado la noticia del cese de Gobernador de Baleares del Excmo. Sr. don José Manuel Pardo Suárez, al cual se nombra para el Gobierno Civil de La Coruña. Hacía días que se susurraba la noticia del cambio y de todas las bocas se oía la expresión del sentimiento que tiene toda la provincia por la separación de tan digno Señor, que ha sabido con su caballerosidad, su simpatía, su caridad para con los humildes y su protección a todo lo que sea de interés para Mallorca, captarse la voluntad de todos los mallorquines sin distinción. Aquí se le recordará por mucho tiempo con cariño.



# La Barcelona romana

El curioso paseante se habrá preguntado en alguna ocasión cuáles son el alcance y significado de las obras emprendidas en la calle de los Condes de Barcelona para exhumar ciertas construcciones que aparecen en el subsuelo.

Hasta cierto punto parece irrelevante el empeño si se le considera limitado a sacar a luz un panorama de muros, pasillos, calles o casas antiguas. Mas la empresa es en realidad de muchos más amplios vuelos y por serlo merece que nos detengamos brevemente a detallarla.

Los hallazgos arquitectónicos del subsuelo de la citada calle pertenecen a la misma Barcelona romana, de la que hay un conjunto residencial completo y bien conservado en el piso inferior de la Casa Padellás, Museo Histórico de la Ciudad.

La parte excavada de esta Barcelona primitiva — que, como es sabido, ocupaba el área actualmente centrada por la Plaza de San Jaime — se extiende por debajo de la Plaza del Rey hasta la calle de los Condes de Barcelona.

En la plaza se hicieron ya excavaciones durante la guerra, en el curso de las cuales se descubrió un conjunto que quizá correspondiera a un barrio mercantil o industrial de la ciudad. Debajo de la calle de los Condes de Barcelona se encuentra la Basílica cristiana, que data probablemente del siglo IV y que, como explica un gráfico expuesto en el Museo de la Ciudad está orientada en dirección perpendicular a la Catedral presente. De esta basílica se han descubierto unas columnas y parte de los muros principales. Anexos a su fábrica debían de estar el primitivo palacio episcopal —

del cual hay también al parecer algún vestigio — y una necrópolis. Estas construcciones abocarían a una plaza o foro situado también en la misma línea de esta calle. Surgen así a la luz por medio de estas excavaciones los elementos fundamentales de una ciudad romana, con una claridad y una precisión que acreditan la elocuencia del lenguaje de las piedras.

Más extensa debió de ser esta zona de la ciudad, donde radicaron acaso las principales instituciones de gobierno, pero se cruza en el camino de las excavaciones la Catedral, cuyos cimientos son mucho más sólidos y amplios de lo que cabría suponer ligeramente, hasta el punto de que hacen muy dificultoso el perforarlos para seguir buceando en el subsuelo. Ya es sabido que esta ciudad estuvo ceñida por la primitiva muralla de la ciudad, de la que son restos las torres de la Plaza Nueva y los lienzos y torres de la Plaza de Berenguer el Grande. Por ello es de creer que dentro de este recinto existan sepultadas más piezas de este colosal rompecabezas, aun hoy disperso, de la ciudad romano-cristiana.

Existe sin duda el proyecto — que lógicamente deberá realizarse con la prudencia y la minuciosidad que exige la materia — de unificar los hallazgos de estas excavaciones mediante una comunicación entre ellas. Será así posible un día girar un paseo por la Barcelona romana y ver en su ruinas que en ella vivieron hombres como nosotros preocupados por los mismos afanes y alegrados por las mismas ilusiones, que existieron y pasaron como pasará en el curso de los siglos esta Barcelona nuestra.

# CRITICA DE PELICULAS

## SABOTAJE

En la pasada guerra, se descubrió en los Estados Unidos una tenebrosa sociedad de sabotaje. Comenzó su actuación con el incendio de una de las fábricas de aviones; inutilizó barcos de guerra, etc. Pero después de otros muchos actos de este carácter, cayó en manos de la policía y unos murieron trágicamente en tanto los demás fueron a parar a la cárcel. La cinta se desarrolla con limpieza y puede ser vista sin reparos por jóvenes y mayores.

## Motores Eléctricos de todas las potencias B. NADAL

Plaza Merced, 1 - Tel. 2796

## SERVICIO EN LA MAR

Producción Española, bajo la dirección de Luis Suárez de Lezo, que tiene técnicamente bastante que desear.

No es suficiente una noble intención ni una exposición loable de las más altas virtudes castrenses para conseguir una película, si falta un argumento que pueda mantener el interés y pretende sustituirse con largos parlamentos y con la reiteración agobiante de escenas documentales sobre las maniobras de un submarino. La música, a base de la repetición de una marcha militar, coadyuva a la monotonía. La fotografía es buena y la interpretación algo desigual.

Moralmente es ejemplar y no tiene defecto moral alguno, si bien su tema no es considerado apto para niños.

## Youghout Danone Desayuno para todos

### LA LEONA DE CASTILLA

El argumento, mitad histórico, mitad imaginado evoca la gesta de los comuneros de Castilla que a mediados del siglo XVI se sublevaron contra el imperialismo de Carlos V. Sadillo, Bravo y Maldonado, jefes principales del movimiento fueron derrotados por los imperiales en Villalar y decapitados. Pero María Pacheco, viuda de Padilla, se empeñó en seguir luchando por la causa de su marido. Su temple indomable y su brava actitud de leona de

Castilla se quebraron por la traición y las ambiciones de sus servidores más allegados.

En su conjunto, ni en sus figuras no consigue esta cinta recoger en su verdadera grandeza los episodios históricos aludidos. La interpretación tampoco es perfecta.

El espectáculo tiene algunas escenas fuertes, situaciones escabrosas y defectos de forma, pero en el conjunto predominan nobles conductas y sentimientos de fe cristiana y patriotismo muy elevados por lo que puede ser vista por jóvenes y mayores.

## DESDE AQUEL BESO

No ofrece novedades dignas de mención esta comedia musical, realizada conforme a los ya vetustos patrones del género frívolo norteamericano. Lo importante en el lucimiento de la pareja protagonista, y para ello se buscan toda clase de recursos aunque se llegue a la reiteración y a la lentitud.

Como en otros films de esta clase, se advierten insinuaciones atrevidas y ligerezas de ropa propias del frívolo ambiente en que la escasa acción se desenvuelve, estando sólo autorizada para mayores.

## Bombas para riegos y Grupos Bomba Domésticos B. NADAL

Plaza Merced, 1 - Tel. 2796

## AL MARGEN DE LA VIDA

Estuvo un tiempo prohibida esta película, pero en su revisión quedaron aminorados sus defectos. No obstante, por girar

todo su argumento alrededor de sueños y sugerencias debidas a los mismos no conviene para personas que no tengan un espíritu muy cultivado.

Por otra parte, desde el punto de vista técnico y artístico no ofrece grandes reparos.

## Youghout Danone

Exquisito desayuno y merienda

## EN EL VIEJO OKLAHOMA

En esta cinta se plantea la eterna rivalidad por una mujer, entre el rico hacendado, propietario de unos pozos de petróleo y el vaquero que no cuenta más que con el producto de su rudo trabajo. Menos mal que en ella triunfa el amor, la juventud y la nobleza. Es apta para mayores.

Gran Frigorífico - Fábrica de Embutidos-Especialidad en Mantequilla para hojaldras - Butifarra Balear - Fuet Imperial y Sobrasada

**Industrias Cárnicas TEJEDOR, S. A.**  
Vía Ernesto Mestre, 71 - Tel. 6 y 62  
FELANITX - MALLORCA



**MIEL** Artículos de cera, lamparillas, bloc de cera de 6 - 8 y 10 horas de duración excelente, pura, de Espilego y Romero  
**LA MERCED**  
Merced, 45 PALMA

## Para Anuncios

dirigirse a  
**Publicidad Ferrer**

Pl. Marqués del Palmer, 18  
PALMA DE MALLORCA

**SUMINISTROS FRAU**  
Plaza S. Antonio, 17-18 y 19 PALMA

Sus ojos debe únicamente confiarlos al oculista  
Sus gafas a firma de toda solvencia.  
**La casa Hijo de D. Tort y Matamala**  
Calle General Goded, 14 - Teléfono 2170 - PALMA DE MALLORCA  
Le servirá con toda escrupulosidad

**Bernardino Seguí Garriga**  
Contratista de obras. Estructuras. Cemento armado presupuestos Canteras, piedras Calizas, Machacas, Gravillas  
Matías Montero, 20 Teléfono 2466

sentarse al butacón del lado izquierdo de la chimenea.

La chimenea es el armatoste más feo de la sala. Siempre negra por dentro y por fuera. La sala sirve a veces como comedor de gala. Será por esto que los antiguos propietarios colgaron a ambos lados de la negra chimenea la cabeza de un jabali y la de un ciervo. A jabali le faltan los colmillos. Mucho me temo sean los que sobresalen por la boca del sobrino. En cuanto al ciervo le quedan los cuernos muy ramificados, pero las telarañas los cubren burlándose de su gallarda forma. Hace tiempo que se le vació un ojo. Así su mirar es de borracho. No sé por qué los ojos del sobrino ha de parecerse al del ciervo.

En una esquina de la sala-comedor formando ángulo, hay vitrina. Dentro una porción de objetos sin uso definido. Dicen que son recuerdos de familia.

Por lo visto aquí los despojos son historia. Una pequeña cabeza de indio, color ceisno, color que abunda en las caras de los hijos del sobrino. Unas pequeñas conchas sin brillo, como lapas recuerdo también de familia que vivía como una lapa aferrado a su testarudez hereditaria. También hay un abanico con la rueda de la fortuna, pintado en rojo en el anverso, en la cara unos signos raros apuntan hacia el infinito de las varillas. También el hijo del sobrino tiene doble cara y apunta hacia el infinito.

Las demás dependencias de la casa no tienen importancia. Es limpia y ya basta. Las paredes se hallan preletas de cuadros: retratos y bodegones, a más de algún pequeño paisaje.

Lo que más me aturde es un retrato de una mujer. Pintura relamida. No lleva firma. Cara grandota, colores vivos, intensos, con unos ojos que parecen

unos saleros. Tez morena, y pelo un poco rizado, labios coralin. Aparenta ser una mujer de cuarenta años. Su postura es algo forzada, me recuerda a la



hija de una cocinera de unos amigos, un poco estúpida y un tanto pagada de sí, vanidosa y muy distraída. Se largó del pueblo para no verlo.

Es lo que haría con el retrato del cuadro: mandarlo a otro pueblo, a casa de un marchante a ver si lo colocaba en otro ambiente. Aquí, al lado de los otros cuadros rompe la armonía. Verdad que es la única nota de color, pero las otras figuras, los otros retratos tienen ese don precioso de haber sido captados con toda la psicología de los retratos: fuerza de voluntad, viveza, seso, energía en los rasgos. Bueno, lo que se dice gente de otra época. Una época que está en consonancia con la mía. Yo soy, y así debe ser cuando lo dicen, de otra época, rancio, aferrado a unas normas de verdad que no tienen punto de comparación con la de quienes me rodean que viven de la hipocresía más dilecta.

La cocinera, o ama de llaves, es todo un poema. Ella manda y los otros no obedecen. Ella sabe a ajos y los otros a Cotty, a diamante negro, a Orsay a Triple

extracto de flores. No ha sabido pensar ni discurrir. Tiene la cara de emperatriz romana. Las emperatrices sirviendo de muy poca cosa. Asistían a los espectáculos o los daban. Las que no eran así y fueron escasas, teniendo más de mujer que de emperadoras.

La cocinera no es de las que sirven, pero sí de las que sirven con cuenta gotas el caldo de gallina. Dicen que de joven había salido andrajosa de un lugarejo mal plantado, con casas de adobe, y con pocilga junto a la sala dormitorio. Luego que vió la ciudad sufrió de espasmo filia, o sea espanto filial. Coplena barriada de horteras. Corrió mucho y se dejó caer en noción a un mozo que le hizo el amor mientras le iba regalando la mitad de sus ahorros. De nada la sirvió el cariño. Quedó para vestir santos. Ahora se encomienda a todos los que hay en el cielo, pero el diablo la ha-



# Ahí va eso

Si; podríamos hablar de Fiestas y de Ferias un rato largo pero preferimos dejarlo para dar paso a una de las cosas esenciales dentro de lo que es la diversión honesta. Me refiero a los fuegos artificiales. La gente para esta clase de espectáculo es capaz de sufrir la inclemencia del tiempo, y, además, dejar de dormir unas horas. Aunque sea cosa para pequeños gusta mucho a los mayores. Me tengo por uno de esos bobalicones capaz de seguir la trayectoria de un cohete. Pues bien, tal y como se emplazan los castillos de artificio resultan algo así como un "vedado" y sin panorámica, sin marco, sin exaltación y sin mucho brillo.

Teniendo como se tiene tan magnífica bahía ¿por qué no emplazarlos de manera y distancia que las luces queden reflejadas en el mar? No creo sea cosa difícil; no va a exigir su colocación el grave quebranto de las molteras de los "varones" llamados a resolver las honduras e intrincado problemas de la ciudad. Es más fácil que lograr el asfaltado de una calle.

\*\*\*

Los cohetes nos parecieron una maravilla; pero no tuvimos ocasión de quedar boquiabiertos.

\*\*\*

La traca final anunciando que todo había terminado fue el estampido que dió fe de existencia a lo de las Fiestas.

\*\*\*

"El d'erer vestit a l'ampla" es un notable monumento y una obra hermosa del escultor Vila... ahora busqueselo un complemento. Una viejecita, la última en vestir el rebosillo.

\*\*\*

Santiago Rusiñol ha cambiado de sitio. cabeza estará hecho cisco. Ese nuevo monumento se verá mareado por algo distinto al libro y obra "Ylla de la Calma".

\*\*\*

Me asusta pensando en lo que pasaría si en Palma todos los monumentos tuviesen el final desastroso de la fuente adosada a la Escuela del Magisterio...

\*\*\*

Ahora se empieza ya el arreglo y adecentamiento de la Plaza Mayor, veremos en qué queda y para todo....

\*\*\*

Y esperemos surja el genio creador de las buenas alineaciones palmesanas.

\*\*\*

Y que para las próximas Fiestas de Primavera también surja el genio que las encauce con superavit.

PETRONIO

## RELOJ UNIVERSAL

# El conflicto anglopersa en vías de arreglo

## Las elecciones en Italia indican un bajón comunista

Mientras se hacen gestiones para conseguir una tregua entre los contendientes de Corea, y parece que está próxima su consecución, también se llevan a cabo importantes intervenciones entre Persia e Inglaterra para lograr que el conflicto petrolífero se resuelva amigablemente.

La intervención directa del Presidente de los EE. UU. que envió un mensaje personal a Mussadeg, jefe del Gobierno persa y otro al primer Ministro inglés, Clement Attlee, no ha tenido el rápido éxito que se creyó, porque los persas están obstinados en no dar al asunto carácter político.

Mussadeg, no quiere recibir a representante alguno del Gobierno inglés como tal, porque dice que ningún conflicto ha creado al mismo; pero si tratará con cualquiera que se presente como representante de la "Anglo Iranian Company".

Las amenazas del Gobierno británico, primero de enviar unos cuatro mil paracaidistas en un punto cercano a Persia, y últimamente el buque "Messino" al Golfo Pérsico con orden de estar preparado para cualquier emergencia debido a la disputa anglo persa, no han tenido la eficacia que con ello se perseguía, pues no han hecho cambiar la actitud de Mussadeg, antes bien han exaltado algo más el apasionamiento público.

### CRISTALERIA BALEAR

FABRICA DE ESPEJOS Y TALLER DE BISELADOS

Avda. Gral. Primo de Rivera, 51 - Tel. 1965 - Palma

### PABLO Y BARTOLOME MELIA

TALLERES DE Maquinaria Agrícola General Goded, 22 - Teléf. 18 y 19 PORRERAS (Mallorca)

### Materiales para Edificaciones S. A.

Avenida Alejandro Rosselló, 14 REPRESENTACIONES EXCLUSIVAS DE CEMENTOS FRADERA, S. A. ROCALLA, S. A. Y Azulejos J. B. Segarra Berna.

No obstante, el primer Ministro persa, al habla con el Embajador norteamericano Henry F. Grady, ha manifestado que Persia evitará utilizar medios violentos para incautarse de las instalaciones petrolíferas de la Anglo Iranian. Cree él que los ingleses serán suficientes cuerdos para conferencia como representantes o directores de la Compañía, en cuyo caso se podría llegar a una inteligencia.

En este asunto, el primer Ministro persa no está solo, y por tanto no depende exclusivamente de él, llegar a una transacción. Detrás está el pueblo, cuya amenaza le tiene atemorizado. Hace unos días, se celebró en Teherán una manifestación de tipo comunista, congregándose en la Plaza Ferdosi unas 50.000 personas en actitud de protesta contra "el imperialismo inglés y americano", y la Cámara Baja ha votado la extensión de la ley marcial a la provincia de Khuristan, donde radica la industria del petróleo. Esta moción ha pasado al Senado.

No obstante la actitud intransigente e irreductible de los persas, los americanos confían llegar a un acuerdo que complazca a las dos partes.

Los ingleses, ante el hecho de estar su embajador prosiguiendo sus gestiones, cuando aun hace pocos días que ni siquiera podía ver al Jefe del Gobierno, están esperanzados de poder iniciar pronto largas negociaciones para resolver las dificultades producidas por la nacionalización de la "Anglo Iranian Oil Company". Esta esperanza por parte de Inglaterra, por lo menos es indicio de saber cedido en su primitiva actitud airada, tal vez por los consejos del Presidente norteamericano.

\*\*\*

Llegó la época de elecciones en varias naciones de Europa cuyo resultado reviste extraordinario interés.

Italia celebró el domingo penúltimo elecciones municipales y su resultado final ha demostrado como va de capa caída el comunismo, pues a pesar de sus contubernios sus camuflajes, sus amenazas y sus ruidosas manifestaciones, han sido derrotados en 775 ciudades. Este dato, es más expresivo, si se recuerda que en 1946 obtuvieron el dominio de 1170 ciudades y en las presentes lo han ganado sólo en 395.

En cambio el partido democrático cristiano capitulado por De Gasperi, unido con los republicanos liberales y los socialistas de derecha, han conseguido aumentar en 335 las ciudades de su control. En 1946, obtuvieron mayoría en 1126 y actualmente en 1551. También han aumentado los partidos independientes locales que en 1946 tenían 249 ciudades y en las actuales 789.

También en Irlanda se celebraron elecciones parlamentarias. La lucha estaba empeñada entre el Fianna Feli partido de De Valera y el partido gubernamental. El primero no pudo conseguir la mayoría, que tantos años le tuvo a la presidencia, y que precisa para gobernar; pero los gubernamentales tuvieron una baja considerable. Se espera ahora que los independientes se sumen a uno de los dos para quedar decidida la presidencia. Esta, pues, queda a voluntad de una pequeña minoría que sólo cuenta con trece escaños. He aquí uno de los grandes fallos de los sistemas electorales aun muy en boga. En Francia, se estudian ahora las combinaciones factibles, para seguir ese juego tan ridículo como perjudicial para un país.

## El misterio del..

(Viene de la 1.ª pág.)

aquello, sino de medir la duración de nuestra existencia, máximo móvil de todas nuestras acciones. Y de creadores de una máquina, nos hemos venido a convertir en sus siervos y esclavos.

Y para darnos exacta cuenta de la influencia que sobre nosotros ejerce la esfera y las agujas, basta considerar finalmente un hecho que todos conocemos; si, por circunstancias de tipo oficial del Estado, se nos hace adelantar o atrasar en una hora las manecillas diabólicas de nuestra vieja máquina, por ciega persuasión, todo un pueblo ajusta inmediatamente su ritmo vital a la esfera inocente y mágica del reloj...

Al fin y al cabo, si, como soldados suyos, le dijéramos siempre: ¡A sus órdenes! ¿Manda usted alguna cosa más...?!

Alfonso Izquierdo LAGUNA

## Las autoridades de Lluçmajor y la lucha contra la carestía de la vida

Nos llegan noticias dignas de todo crédito de que Lluçmajor se ha lanzado a la lucha contra la carestía de vida. Los principales artífices de esa realidad son el Alcalde y el Jefe local de FET y de las J.O.N.S., con su actuación decidida y enérgica han implantado unas ventas de "productor" a "consumidor" logrando reducir el precio del kilo de carne, el del arroz, tomates ect. a mitad o menos, de lo que hasta ahora se pagaba por unidad de peso.

Es de alabar y enaltecer el gesto de ambas autoridades, que cumpliendo la misión encomendada por el Caudillo tratan de solventar y resolver tan difícil problema.

## PROXIMOS PARTIDOS



### Fase Promocional a 1.ª División

Málaga — Salamanca  
Murcia — Las Palmas  
Zaragoza — Sabadell

### Yoghourt Danone

Controlado bajo el microscopio

### Fase Promocional a 2.ª División

(Grupo 1.º)

S. Martín — Eibar  
At. Zamora — Caudal  
Tarrasa — Alavés

(Grupo 2.º)

Alicante — At. Baleares  
Cacereno — Huelva  
Gadajajara — Betis

### Fase Promocional a 3.ª División

Hellín — Mahón  
Játiva — P. Soriano  
Elda — Aspense

### Yoghourt Danone

Contra digestiones pesadas

### Copa Federación

Mallorca — Mestalla  
Baracaldo — Oviedo  
Lérida — Osasuna  
Córdoba — Hércules

ce rhabiar un poco, no mucho.

Queda en fin la casa del cochero. No usa bigotes ni patillas, que debieron caerle un invierno de su vida al pretender un virage hacia la juventud. Su cabeza es como una bola de billar, con ojos de fastidio. Suele poner la cara de idiota al preguntarse por algo concerniente a su trabajo.

Internamente filosofé a contra el barro, contra la lluvia y contra todos mis deseos de dar una vueltecita en coche.

Si espera es porque le den orden de retirarse a su casa. En su hogar debe ser una especie de fanfarrón. Aquí es más tímido que un gánan de villorrio.

## EL PUENTE

EL camino desaparecía debajo quintales de nieve. Un poeta hubiera musitado el

poema de las alburas. Lo rutinario era que salíamos de Alcastro para internarnos en los prados y recodear la sierra. El paisaje pudiera ser más bien evocador de mil recuerdos. ¿Pasaron por aquí los Condes metidos en sus conchas de hierro formando ricas armaduras? Tal vez sí. Por esos contornos existen vestigios ciertos de "Reconquista", más esos pueblos parecen haber surgido en virtud del esfuerzo de los ballesteros y de los villanos.

Presiento que voy a encontrarme con alguno de aquellos metido en la escafranda de su armadura y saliéndole a la luz del día su vista a través de las rendijas de la celada.

En alguna parte he visto yo los rostros de mis vecinos; quizás en una historia, o embutidos entre marcos de oro viejo en la galería de antepasados del Conde que fué propietario de esas miserias tierras.

Los habitantes tienen un tic especial; hablan quedamente y con gran sabiduría. El tío Liborio — todos son tios en el pueblo — habla de sus vacas como si se tratase de sus hijos y su mujer adora la chiva y se mira en ella como si fuera a hacerlo ante un espejo. Ambos tienen talla de uno cincuenta y tres, pero sus manos padecen de elefantosis. ¡Había que ver las manos del tío Liborio! Todo el pueblo hablaba de esas manos con gran humorismo. Y era raro, porque el humor no tenía asiento ni sentido entre los vecinos.

A mí, en particular, me causaron cierta pesadumbre y recelo. Siempre he recelado de los tios mofletudos. Ahora ese tipo me conmovía las entrañas. Era mi acompañante. Montaba yo sobre un caballo arrocinantado, mientras el tío gordete a su vez lo hacía sobre una burrica blanca ¡Don Quijote y Sancho? me dijo el cura del pueblo vecino.

Realmente debíamos formar una pareja feliz y cervantina.

El cura sí que lo era feliz. Y así vivía tan campante y dicharachero. Me contó:

Ahí estaba una Cruz, a la vera del camino perdido en la sabana de hielos.

La Cruz de madera olía a diablos enterrados y vencidos. Una mujer....

En todo "una mujer" ha de ser piedra de toque en las historias y la historia de aquella Cruz la tenía en una mujer endiablada.

Cuando la mies, que no era mucha, estaba en las eras, acertó a pasar una pordosera.

La era del tío Eulogio quedó destruida; el pajar del tío Sabino, incendiado; los cerdos del otro tío Faustino y los de Aurelio y todavía los del prestamista Eufemio aparecieron muertos.

Decididamente aquella mujer era el diablo en persona y ya

que ni el agua bendita ni las cruces le hacían mella, no huía, había que tomar una decisión.

Sirviendo de apoyo al Concejo existía una casucha, mejor dicho: un antro. Una pequeña habitación cuya descripción solo puede hacerse de esta manera:

Cuatro paredes desencaladas y llenas de mugre. Un solo portal y una sola ventana de un pie cuadrado. Una mesa, cuatro sillas y dos bancos carcomidos y a tres patas.

En un rincón una jarra llena de vino y sobre la mesa un vaso.

En ese antro dicen que se reunió el Concejo para determinar lo que iba a hacerse con la pordosera endemoniada, cuya presencia tantos males causara a los vecinos.